
一缕缕阳光透过竹子斜斜地

洒在正在认真作画的李善修身

上， 这是 6 月 26 日记者在市检

察院家属院小竹林旁看到的一

幕。 为庆祝建党九十周年，77 岁

的李善修老人专门创作了这幅

延安宝塔的素描，画高 1.3 米，宽

0.9 米， 画上的宝塔巍巍地耸立

着，好似一盏明灯，指引着前进

的方向。

退休 17 年来， 李善修在照

料母亲和多病的老伴之余，见缝

插针自学手艺，从一名没有丝毫

雕刻功底和绘画基础的门外汉

到先后创作出歌颂伟大的党和

新中国辉煌巨变的“红色系列作

品”， 将自己几十年来割不断的

“红色情结” 通过一幅幅作品表

现得淋漓尽致、感人至深……

心中永远的“红色情结”

走进李善修的家， 犹如走进了“红色海

洋”，原本宽敞的客厅，被各式各样的作品占

去了大部分空间： 栩栩如生的浙江嘉兴南湖

上的革命游船； 精美的遵义会议遗址模型；

神舟 5 号模型； 庆祝嫦娥一号顺利升空的巨

幅 《嫦娥》 油画， 以及刚刚创作完成的延安

宝塔……共有几十件。

李善修告诉记者，从少年时代，父亲就经

常教育他翻身不忘共产党，幸福想念毛主席。

他对党、 对毛主席的热爱已化作他内心深处

最神圣、最深厚的情结。 从小学启蒙到参加工

作，一直受到毛泽东思想的熏陶。

“是党培养了我，教育了我，让我这个贫

困家庭的农村娃成长为一名国家干部。 ”回忆

起往事，李善修说，当年要不是共产党领导的

军队解放了全中国， 也许自己还在山西逃荒

要饭呢。

1995 年，李善修退休，一次偶然的机会，

他在外孙买来的画报里， 看到琳琅满目的纪

念中国革命的木雕和油画作品， 老人一下来

了灵感：如果自己也能学习雕刻和绘画，就可

以通过自己的双手去表达对党、 对祖国的感

激之情， 岂不是非常有意义的事情？ 说干就

干，于是，没有丝毫雕刻功底和绘画基础的老

人立刻购置了刀斧锯凿等雕刻工具， 又买来

颜料画笔，每天把老母亲和老伴安置好后，自

己便开始不可思议的自学创作之路。

创作 为了不可忘却的纪念

李善修先是在“花鸟鱼虫 ”上琢磨雕刻 ，

然后将自己的想象和感悟用油彩绘出图案 。

一段时间后，他托人买来几截树桩，然后根据

树桩的形状，采用挖、补、雕、画等手法，用了 6

个月的时间， 把不起眼的树桩做成了一个漂

亮的大花瓶， 上面还精心绘出了憨态可掬的

胖娃娃、国色天香的牡丹。 乍一看，你会以为

是瓷器。

2003 年， 有了一定技艺基础的李善修偶

然看到一幅描绘 1921 年浙江嘉兴南湖游船的

画，这幅画激发了老人强烈的创作欲望，于是

他买来优质松木，按比例绘图、削割、打磨、着

色。 老人对记者说，整整耗时 12 个月，他终于

在 2004 年 7 月 1 日党的 83 岁生日前夕将这

艘红船打造完毕。 它形状逼真、做工精细，船

舱里还别具匠心地装上了电灯，电源一通，船

通体散发出暖暖的红色光芒， 仿佛在讲述着

当年的那段辉煌的岁月……

同年，神舟 5 号载人航天飞船发射成功，

看到祖国的强大，老人打心眼里高兴，为了亲

手记录下这辉煌的瞬间， 老人决定做一个神

舟 5 号的实物模型。“我在当时的《人民画报》

上看到一张神舟五号的照片， 就让照相馆翻

拍放大，然后按照比例绘图，再制作。 ”3 个月

过去了，高两米，重约 10 公斤的与实物近乎完

全一致的神舟 5 号模型跃然而出。

“历史是不可忘却的，没有当年先烈们的

牺牲就没有我们今天的幸福生活。 ”为纪念红

军长征 70 周年，2005 年 8 月， 老人决意提前

将遵义会议的遗址雕刻出来。 他四处求人寻

找照片，比对、构图、选材、下料、雕刻、绘彩，每

道工序都一丝不苟。为了体现模型的质感和柔

度，所有连接的地方老人没用一颗铁钉，全部

用竹签或开榫打眼的方式连接，一扇窗、一截

楼梯、一根柱子，毫厘之间，丝丝入扣。“最难的

是‘灯光工程’。”老人幽默地说，因为遗址结构

复杂，想要让它亮起来着实不易。思量了好久，

他卸下一扇窗，小心翼翼地用食指和中指夹着

灯管安装，两只灯管就装了整整一天。“我是在

遵义会议后几天出生的，做这样的模型对我来

说非常有纪念意义。”老人说。历经 11 个月，这

座长 0.6 米，宽 0.3 米，高 0.5 米的遵义会议遗

址模型如期展现在人们眼前。

每逢举国同庆的盛事， 老人都精心准备，

或绘画、或木刻。每当有学校组织学生来参观，

李善修都会不厌其烦地详细讲解，“我希望孩

子们能够了解党史，永远铭记中国共产党率领

人民艰苦奋斗的光辉历程。 ”李善修一脸执着

地对记者说。

办展览 让更多的人接受红色教育

“我会继续在家办红色展览，有机会还要

到外面搞巡展，让更多的人接受‘红色教育’，

让大家更加热爱我们伟大的党和国家。 ”李善

修说，“红色情结”让他对今天幸福生活的来之

不易有更加深刻的认识：1978 年他每月的工

资是 41 元， 而他现在的退休工资 2800 元，这

个数额在 30 多年前想都不敢想；1978 年的时

候，他住的是集体宿舍，能住上集体宿舍在当

时来说已经很不错了；而他现在所住房子的面

积是 107 平方米，三室一厅，宽敞明亮，生活设

施一应俱全；改革开放初期，冬天吃的是老三

样：白菜、萝卜和土豆。 因为没有暖气，身体虚

弱、异常怕冷的爱人常常冻得浑身发抖，现在

冬天屋内温暖如春，而且一年四季他想吃什么

就买什么。

“我不喜欢别人跟我谈论作品的经济价

值， 因为我创作这些东西的初衷并不是为了

钱，而是为了心中的信仰！ ”李善修老人说，在

绘画和雕刻的过程中他很快乐。快乐是一种心

境，跟财富和年龄无关。 是中国共产党让他拥

有了今天的一切， 因此他创作的是一份快乐、

一份感恩、一份责任和一份义务。
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小商贩占道经营 待管

新区董女士昨日来电反映：她所居住的

福汇佳苑因小区大门口长期被商贩占道经

营，给居民出入小区带来很大不便，她希望

有关部门能够对这些小商贩进行管理。

董女士你好，记者将该情况反映至淇滨

区城市综合监察队， 工作人员告诉记者，目

前正积极协调解决此事。 他们正与小区物业

管理部门协商，希望能利用小区南部的一片

空地，为商贩开辟一处固定经营场所，从而

长久解决小区门口占道经营的情况。

晨报记者 徐舒帆

废渣恐堵排水井 请扫

新区多名市民昨日来电反映：有关部门

重新整修兴鹤大街时，有不少废渣落入街道

上的排水井中。 掉落排水井的废渣尚未清

理，他们担心一旦降雨，排水井因此出现堵

塞，继而造成街道被淹，希望有关部门能够

及时清理遗落在排水井中的废渣。

记者将此情况反映至淇滨区市政管理

处，工作人员表示，目前对兴鹤大街的道路

整修仍未完工，工程结束前会将这些废渣清

理干净。 晨报记者 徐舒帆

柳树难挑黎阳路夏日“遮阳伞”重任

园林部门：因病虫害部分树木被砍 正与专家商讨是否更换树种

晨报讯（记者 王帅）炎炎夏日出门 ，路

边的树荫无疑成为最好的“遮阳伞”。 6 月 29

日，记者接到市民张先生反映，新区黎阳路行

道树稀少，人们走在路上很难找到一片绿荫。

据张先生介绍，他家在黎阳路附近居住，

这两年不知怎么回事，行道树越来越少，尤其

是从黎阳路与兴鹤大街交叉口至黎阳路与大

伾路交叉口这段路程，几乎看不到树木，部分

树木不知何因被伐。“如果是树木生病了需要

伐掉，情有可原。 但园林部门为何不及时补种

呢？ 目前这条道路的行道树以柳树居多，但形

不成树荫，大热天从这条路走一遭，晒死了！ ”

张先生说。

6 月 29 日下午 3 时，阳光灼热，位于兴鹤

大街和大伾路之间的黎阳路路段车流不息 ，

非机动车道上的行人都顶着烈日在赶路。 记

者向西远望，难觅行道树。 市民曹女士无奈地

告诉记者：“我每天要经过黎阳路上班， 到了

夏天骑车最难熬，路面暴晒，还找不到树荫！ ”

由于道路两侧人行道上几乎没有大树， 现有

的柳树树干也细，树冠很小，形成的一点树荫

只能覆盖到绿化带，对人行道、慢车道“爱莫

能助”。

黎阳路与淇滨大道、九州路 、兴鹤大街 、

华夏南路等主要路段相比， 道路两侧的绿化

步调有些慢，甚至不敌一些小巷的绿荫多。 记

者还发现， 新区部分路段的行道树分布并不

均匀，某一段还是一片绿荫，往前走几米路旁

便成了光秃秃的， 再走几米又冷不丁地冒出

一两棵树来，全无规律可循。

随后记者采访了淇滨区园林局。 相关负

责人告诉记者，这几年他们发现，柳树在水边

长势比较好， 在人多的路段栽种容易生病虫

害。 黎阳路路段的柳树百分之七八十都有病

虫害，而且这种虫害很难根治，园林部门一旦

发现，都会据掉虫害部分的树干。 被伐掉的树

木没有重新栽种， 是因为补种的树苗和旁边

的行道树大小不一，影响美观。“像兴鹤大街

两旁栽种的大叶女贞长势比较慢， 遮阴效果

不佳，有人建议伐掉栽种其他树种，但这些树

长了十几年终于成形，全部伐掉也很可惜，所

以现在各方意见不一。 为了尊重市民的意见，

园林部门也曾到其他地市考察过。 是全部换

树种，还是想其他办法补救，目前正与相关专

家讨论，结果可能要过一段时间才能公布。 ”

浪鲸卫浴火暴促销

晨报讯（记者 柯其其）“为感谢大家

对浪鲸卫浴的支持，我们推出‘精彩夏日，

乐购浪鲸’大型签售活动。 只要花费 10 元

钱购买一张签售卡，参与总裁签售 ，不仅

能享受全场特惠价格，还能参与高档座便

器免费送和连环幸运大抽奖活动。 而且活

动期间，消费者购满 1000 元，还能免费领

取一桶食用油。 该活动一经推出，就有不

少消费者来购买，大家都称我们的活动很

给力。 ”6 月 30 日，浪鲸卫浴鹤壁专卖店经

理刘亚接受记者采访时说。

据悉，浪鲸卫浴是有十多年卫浴研发

生产经验的著名企业，率先在同行中获得

了国际质量体系认证、欧盟 CE 安全认证，

是国内卫浴产品配套最齐全的厂家之一。

浪鲸以其卓越的品质和周到的服务成为

我国十大卫浴品牌之一， 产品畅销全国，

并出口 108 个国家和地区。

今年 4 月 10 日， 浪鲸卫浴鹤壁专卖

店开业，销售额一直处于上升态势 ，为回

馈广大消费者，浪鲸卫浴特推出“精彩夏

日，乐购浪鲸”大型签售活动。“7 月 16 日，

浪鲸卫浴总裁将携带比平时进货价更低

的‘厂家直通价’产品亲临鹤壁签售，浪鲸

总裁还将拿出 50 套高档座便器送给鹤壁

消费者，活动期间只要光临浪鲸卫浴鹤壁

专卖店，就能领取免费座便器抽奖券。 ”刘

亚说。

百余棵树木生病 盼救

浚县张先生昨日来电反映：浚县怀禹路

西段有百余棵树生病，树叶大量脱落，面临

死亡，附近居民很焦急，希望有关部门能够

及时处理。

张先生，记者将此情况反映至浚县建设

局，工作人员表示，他们已将该问题报告至

领导，正着手处理此事。 晨报记者 张小娜

慰问

老党员

6 月 29 日下午，市慈

善总会臧新志副会长一

行， 代表市委组织部、市

慈善总会、市民政局为 25

名抗日战争时期入党的

农村贫困老党员送去了

25000 元慰问金。

晨报记者 张小娜 摄

一位 77 岁老人的红色情结

□

晨报记者 赵玮 通讯员 赵宝仓

心提示

核

华磊 卞会龙

请认领身份证

新区闫女士昨日来电反映：她在 107 国

道上的弘黄蓝酒店门口捡到两张身份证，其

中一张的主人叫华磊；另一张的主人叫卞会

龙。 这两位失主如看到消息，请与闫女士联

系，她的电话是 15939231733。

晨报记者 徐舒帆


